



## OBISPADO DE IQUIQUE

### **EUCARISTÍA POR EL DÍA DEL CARABINERO** **Homilía, 26 de abril 2023.**

1. Inicio mis palabras diciendo que, la labor policial o de resguardo de la seguridad ciudadana, mediante la acción de un personal calificado para dichas tareas, se remonta a don Pedro de Valdivia, quien el 25 de abril de 1541 nombró como "Alguacil Mayor" al capitán Juan Gómez de Almagro. El 27 de abril de 1927, el general Carlos Ibáñez del Campo, en su calidad de vicepresidente de Chile, firmó el decreto con fuerza de ley N°2.484, que fusionaba los servicios policiales y carabineros, formando una sola institución llamada "Carabineros de Chile". De esto ya hace 96 años.
2. Esta es una oportunidad que Carabineros de Chile nos brinda porque esta misa la piden ellos, lo que es bien significativo porque está dentro de sus actos celebrativos con esta dimensión espiritual y religiosa. Nosotros con mucho cariño acogemos y los acompañamos con nuestra plegaria, sobre todo para agradecer a Dios la vida de tantos carabineros que, en toda nuestra patria, en nuestros pueblos más pequeños sirven con tanta dedicación. Es una oportunidad para darles nuestra gratitud, por todo lo que hacen. El ejemplo de Jesús nos invita a servir, a entregar la vida y en carabineros esta dimensión encuentra la concreta realidad, por eso los acompañamos con mucho cariño y los animamos en su caminar”.
3. La primera lectura nos dice que El día de la muerte de Esteban, se desató una violenta persecución contra la Iglesia de Jerusalén. Todos, a excepción de los Apóstoles se dispersaron por las regiones de Judea y Samaría. Esta frase tan sencilla expresa sin embargo el comienzo de la gran «expansión» misionera del evangelio. ¡La ha provocado la persecución! El movimiento está en marcha: el evangelio no queda encerrado en el lugar de su nacimiento, Jerusalén, ni en su medio primitivo, el mundo judío...¡No! La Iglesia no será una simple prolongación del judaísmo, con sus estrechas tentaciones nacionalistas... La Iglesia, tal como Jesús la ha querido, llevará el evangelio hasta los «confines de la tierra».
4. En el Evangelio encontramos el «discurso del Pan de la vida» que Jesús dirige a sus oyentes el día siguiente a la multiplicación de los panes, en la sinagoga de Cafarnaúm, entra en su desarrollo decisivo. Esta catequesis de Jesús tiene dos partes muy claras: una que habla de la fe en él, y otra de la Eucaristía. En la primera afirma «yo soy el Pan de vida»: en la segunda dirá «yo daré el Pan de vida». Ambas están íntimamente relacionadas, y forman parte de la gran página de catequesis que el evangelista nos ofrece en torno al tema del pan.
5. Ver, venir, creer: para que nuestra Eucaristía sea fructuosa, antes tenemos que entrar en esta dinámica de aceptación de Cristo, de adhesión a su forma de vida Por eso es muy bueno que, en cada misa, antes de tomar parte en «la mesa de la Eucaristía», comiendo y bebiendo el Pan y el Vino que Cristo nos ofrece, seamos invitados a recibirle y a comulgar con él en «La mesa

de la Palabra», escuchando las lecturas bíblicas como acabamos de hacer, y aceptando como criterios de vida los de Dios.

6. Para el evangelista Juan, en los panes hay que ver la entrega eucarística de Jesús. La intención de Jesús es inducir en los presentes una disposición tal que les permita aceptarlo como enviado del Padre. Quiere conmoverlos, a partir de sus necesidades cotidianas, para que, en Cristo, descubran la bondad y la voluntad de Dios. Ordinariamente el ser humano, cada uno de nosotros, ustedes carabineros, satisface las necesidades cotidianas aparentemente sin necesidad de acercarse a Dios. Pero les digo que Jesús presupone otra necesidad más profunda en la persona humana: la necesidad de solidaridad, de que alguien tenga esa capacidad de entrega que nos haga sentirnos amados, hijos de un Padre y hermanos de otros que se preocupan por nosotros.
7. Palpar a Jesús al comer el pan es, por lo mismo, algo más que una metáfora: es aprender a entregarse por los demás, como ustedes queridos carabineros lo han hecho y lo hacen en el presente. Acercarse a el Señor y creer en él, más que nunca lo necesitamos, debido a las circunstancias que vivimos: violencia, narcotráfico, desapariciones, corrupción, desplazamientos obligados por la violencia, migraciones forzadas por la necesidad de sobrevivir, muerte...la Eucaristía es precisamente es comer el cuerpo de Jesús reviviendo su entrega para adquirir la capacidad de repetirla y sostener la esperanza y la vida en medio de las problemáticas complejas que nos asisten.
8. Hoy en medio de hechos de violencia y delictivo, los ciudadanos, el pueblo clama por querer vivir en paz, no ceder al odio, ni a la desesperación. La muerte de carabineros y civiles siempre será una realidad triste y repudiable, son tiempos difíciles y de tensión. Invito a combatir el crimen y narcotráfico con firmeza y perfeccionar lo que sea necesario, poner los recursos suficientes para seguir profesionalizando a la Policía de carabineros y otras Instituciones. Trabajemos todos por la paz, para que el odio no avance, y las autoridades de gobierno y actores sociales y políticos que son responsable del tema de seguridad ciudadana y conducción de nuestra sociedad, sigan haciendo esfuerzos y estén a la altura de las circunstancias. Que se afirme el plan más calles sin violencia. Y desde el norte del país, desde Iquique, clamo y gritamos con fuerza al cielo: Basta de violencia, basta de violentos; Basta de un sistema injusto que provoca desigualdad y engendra pobreza y violencia., Basta de tantas muertes de civiles; basta de muerte de carabineros y carabineras. Basta de muertes injustas, inocentes, y adelantadas. Basta de muertes de vidas humanas engendradas no nacidas. Basta. Y proclamamos con fuerza nuevamente desde esta celebración pascual, un SI comprometido en favor de la vida y especialmente de la vida de hombres y mujeres, afirmados y sostenido en el hecho sacramental de comer el cuerpo y beber la sangre de Jesús. Comer y beber a Jesús que se ha quedado en medio nuestro implica ser custodios de la vida y en contra de todo tipo de atropello.
9. En esta fiesta de aniversario, hacemos memoria dolorosa y esperanzadora de la Pascua de los últimos carabineros que han sido asesinados: Breant Rivas Manríquez (5 de mayo 2022). Samuel Tiznao Rivas (1 de junio 2022) David Florido Cisterna (10 junio 2022) Carlos Roberto Vázquez Cisterna (27 de julio 2022) ...Eric Friz Contreras (28 de julio 2022) ...Gastón Hermosilla Sáez (10 de octubre 2022). 14 de marzo 2023: cabo primero Alex Salazar. 26 de marzo 2023: sargenta segundo Rita Olivares. 5 de abril 2023: cabo primero Daniel Palma

10. Estimados carabineros, que como fruto de esta sincera plegaria salgan, vuelvan a la ciudad, a las poblaciones, al desierto, a nuestras fronteras a velar por nosotros por nuestra Patria. Honor “a los que velan, desvelándose”, como lo escribió bellamente nuestra Gabriela Mistral en el libro de guardia, en un modesto retén nortino. Salgan con la fuerza que da el Himno Institucional que canta gallardamente “otros la vida goce en calma, disfruten ellos dicha y solaz, nosotros vamos tras de la palma, que el sacrificio nos brindará...”
  
11. Finalizo, felicitando a cada carabinero y carabinera por su vocación y misión y que se hace urgente fortalecer el perfil de un carabinero o una carabinera como un servidor especializado, profesional y cercano a la población, esto también para todas las otras Instituciones Armadas. El respeto de la población hacia Carabineros no se recuperará solo por la forma en que pueda ejercer la fuerza legítima, ya que esta acción es solamente una parte muy pequeña de su día a día. Hay que relevar el actuar de Carabineros en todas las otras actividades que vive en el día a día, aquellas del servicio en zonas rurales, de la prevención en las poblaciones, de hacer respetar el orden y la normas que nos permiten convivir, ayudar a la comunidad en los momentos de riesgo y calamidad. En síntesis, hay que comenzar por visibilizar la cercanía de Carabineros con la población y esta, en ese mismo movimiento, invitada a restituirle la confianza.
  
12. A María la Madre de Jesús, que bajo la advocación del Carmen es la Patrona jurada de Carabineros de Chile, le rogamos que cuide a cada Carabinero, porque los necesitamos para construir un Chile en paz, en orden y en justicia para todos los habitantes de nuestra querida Patria Chile y Virgen del Carmen Virgen del Norte y del Sur del mar y la cordillera ruega por nosotros pecadores ahora y en la hora de nuestra muerte. Amén

Para alabanza y gloria a nuestro Dios.

Isauro Covili Linfati, OFM  
Obispo de Iquique